

La familia Larraín, por Carlos Larraín de Castro. Academia Chilena de la Historia, Editorial Universitaria, Santiago, 1982. (404 págs. + ilustr.)

La presentación de la obra póstuma de este Académico la hace su colega Fray Gabriel Guarda, el cual, con pluma ágil, relata aspectos de la vida aventurera del autor y se refiere a sus valiosas obras de investigación histórica que suman alrededor de medio centenar. En este caso, tal como se expresa en el subtítulo, se trata de un acabado estudio sobre los "orígenes en España e historial de la rama mayor en Chile" de la casa de Larraín. La pluma aguda del autor, nos introduce en el tema al comenzar por el discutido origen de los vascos, "progenitores directos de los navarros", que —según el juicio interesado del Sr. Larraín— define como "raza extraordinaria, independiente y altiva, tesonera y reciamente individualista", de la cual procede su linaje, cuya etimología termina significando "sobre la dehesa", es decir, "la era".

La Heráldica de Larraín es amplia y discutible, ofreciéndose cuatro alternativas: el escudo de la casa de Aranaz; el de los osos, versión del Rey de Armas don Félix de Rújula en 1803, que es una derivación del anterior; el de las calderas, que consta en un despacho de blasones de un descendiente de dicho heraldo, dado en 1912; y el de las águilas, que según la erudita opinión del historiador y heraldista don Juan Carlos de Guerra, es el primitivo del linaje, habiéndolo penetrado posiblemente los demás por línea de hembra, lo que no debe extrañar por ser tan anárquica la heráldica de esas tierras abruptas como su gente.

Los primeros rastros del apellido se remontan al caudillo del siglo XIII don Miguel de Larraín, "uno de los más poderosos de la Navarrería". En el paraje denominado Adios, a dos leguas de Pamplona, se encontraba el "palacio de Cabo de Armería de Larraín". Así se llamaban estas fábricas, porque blasonaban sus fachadas con las armerías de sus señores, cabos o cabezas de los linajes. Es posible que el citado don Miguel haya alzado sus muros, debido a que su arcángel tutelar es el patrono del templo adjunto, o quizá lo haya sido otro antepasado del mismo nombre.

A continuación, trata la descendencia que se originó en el citado palacio y luego, la Casa de Aranaz, en el valle del Baztán que, "como un símbolo de

378

Boletín de la Academia Chilena de la Historia
no 93. Sep, 1982.

694548

La familia Larraín [artículo] Isidoro Vásquez de Acuña.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vásquez de Acuña, Isidoro, 1934-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La familia Larraín [artículo] Isidoro Vásquez de Acuña.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile